

Реферат магистерской диссертации

Структура магистерской работы: Данная диссертация объемом в 112 страниц, состоит из введения, трех глав, заключения и списка литературы (113 источников). Материалы, которые дополняли основной текст, оформлены в виде 10 приложений. Работа проиллюстрирована 3 таблицами и 16 рисунками.

Объектом исследования является удовлетворенность семейными отношениями.

Цель исследования: Изучение удовлетворенности браком в молодой семье в контексте ролевых представлений, семейных ценностей супругов и типа устройства семьи (на примере молодых семей города Красноярска).

Гипотеза исследования:

1. Тип устройства молодой семьи может выступить в качестве фактора различий в удовлетворенности браком мужчин и женщин.

2. Предполагается, что у мужчин и женщин существуют отличия в представлениях о роли супругов в семье, в семейных ценностях и в их влиянии на удовлетворенность браком.

В работе использовались следующие методы исследования:

Теоретический анализ психологической литературы по теме исследования.

Методы сбора научной информации – анкетный опрос (возраст, образование, количество лет в браке, ожидается ли в ближайшее время появление ребенка в семье (наличие беременности), самостоятельности/несамостоятельности относительно родительских семей); тесты, реализуемые посредством специальных методических инструментов (Опросник «Удовлетворенности браком» (В.В. Столин, Т.Л. Романова, Г.П. Бутенко); Опросник «Измерение установок в семейной паре» (Ю.Е. Алешина, Л.Я.Гозман, Е.М. Дубовская); Тест «Ролевые ожидания партнеров»

(А.Н. Волкова); Опросник «Распределение ролей в семье» (Ю.Е. Алешина, Л.Я.Гозман, Е.М. Дубовская)).

Математико-статистический анализ (непараметрический U-критерий сравнения средних Манна-Уитни; ранговая корреляция Спирмена; двухфакторный дисперсионный анализ), выполненные посредством использования пакета статистического анализа SPSS 20.0.

Научная новизна работы:

1. Зафиксирован «сдвиг» ценностно-смысловой основы семейных отношений в современной семье, состоящий в ослаблении важности традиционного устройства семьи.

2. Установлено, что наибольшую удовлетворенность браком в молодой семье у женщин оказывает смешанный тип устройства семьи.

Теоретическая значимость исследования: Расширены представления о психологических факторах удовлетворенности браком в молодых семьях, в качестве которых выступают особенности ролевых ожиданий, представления о семейной жизни и тип семейных отношений.

Практическая значимость исследования:

1. Материалы данного исследования можно использовать в работе специалистов, работающих с брачно-семейными отношениями (психологи, семейные медиаторы и др.).

2. Разработана программа психологического тренинга «Гармония семейных отношений», направленная на коррекцию семейных отношений супругов.

Опубликованность результатов исследования: Проблема молодой семьи в современной психологии (Международный научный журнал «Молодой ученый» (№46 (388), ноябрь 2021г.).

The structure of the master's work: This dissertation is 112 pages in volume, consists of an introduction, three chapters, a conclusion and a list of references

(113 sources). Materials that supplemented the main text are designed in the form of 10 annexes. The work is illustrated with 3 tables and 16 figures.

The object of the research is satisfaction with family relationships.

Purpose of the research: To study satisfaction with marriage in a young family in the context of role representations, family values of spouses and the type of family organization (on the example of young families in the city of Krasnoyarsk).

Research hypothesis:

1. The type of arrangement of a young family can act as a factor in the differences in marriage satisfaction between men and women.
2. It is assumed that there are differences between men and women in the ideas about the role of spouses in the family, in family values and in their influence on satisfaction with marriage.

The following research methods were used in the work:

Theoretical analysis of the psychological literature on the research topic.

Methods for collecting scientific information - a questionnaire survey (age, education, number of years of marriage, whether a child is expected to appear in the family in the near future (pregnancy), independence / lack of independence in relation to parental families); tests carried out by means of special methodological tools (Questionnaire "Satisfaction with marriage" (V.V. Stolin, T.L. Romanova, G.P. Butenko); Questionnaire "Measuring attitudes in a married couple" (Yu.E. Aleshina, L. Ya.Gozman, E.M.Dubovskaya); Test "Role expectations of partners" (A.N. Volkova); Questionnaire "Distribution of roles in the family" (Yu.E. Aleshina, L.Ya. Gozman, E.M. Dubovskaya)).

Mathematical and statistical analysis (nonparametric U-test for comparing Mann-Whitney means; Spearman's rank correlation; two-way ANOVA) performed using the statistical analysis package SPSS 20.0.

Scientific novelty of the work:

1. Recorded a "shift" in the value-semantic basis of family relations in the modern family, consisting in the weakening of the importance of the traditional structure of the family.

2. It was found that the greatest satisfaction with marriage in a young family among women has a mixed type of family arrangement.

Theoretical significance of the research: The ideas about the psychological factors of satisfaction with marriage in young families have been expanded, which are the characteristics of role expectations, ideas about family life and the type of family relationships.

The practical significance of the study:

1. The materials of this study can be used in the work of specialists working with marriage and family relations (psychologists, family mediators, etc.).

2. Developed a psychological training program "Harmony of Family Relationships", aimed at correcting family relations between spouses.

Publication of research results: The problem of a young family in modern psychology (International scientific journal "Young Scientist" (No. 46 (388), November 2021).